

EL NOTICIERO

Diario de la mañana

AÑO IV

SAN JOSÉ DE COSTA RICA, MARTES 5 DE SEPTIEMBRE DE 1905

NUMERO 973

Northern Railway Comp.

— CARRO SALON —

En atención á la benévola acogida que el público ha dispensado al

CARRO SALON

que se agrega á los trenes entre San José y Limón los Lunes y Viernes, la Empresa ha dispuesto agregarle también al tren RÁPIDO de San José á Limón los Jueves, y al de Limón á San José los Miércoles de cada semana, en las mismas condiciones ya anunciadas: En el mismo tren pueden compararse asientos entre dos Estaciones cualesquiera, siempre que los haya disponibles, al precio de cinco céntimos por milla con minimum de un colón.

15 v. San José, Setbre. 1º — R. E. BROUNGER, Administrador.



GRAN FABRICA Y ALMACEN DE MUEBLES

CASA fundada en el año 1890.—Av. Central, E. casas n° 521, 527, 531

Se garantiza no engañar al cliente. Enbarcarse sobre los precios, construcción, elegancia, durabilidad. Mis artículos los garantizo por el tiempo que el comprador quiera. Entre la inmensidad de personas que usan muebles fabricados en mis talleres y que como todas las personas honorables que no hay duda, dirán lo cierto, cito al señor Consúl del Gran Imperio Alemán, don Rafael Alvarado Carrillo, don Benjamín Piza, don León Laprade, don Máximo Terán, de esta capital. Ingeniero don Manuel Benavides, de Heredia; C. Mier, de Tres Ríos; Juan Luis Vargas, de Cartago; José E.quivel, de Liberia. Se manda á domicilio los muebles. Los lugares comprendidos entre Cartago y Alajuela, se ponen los muebles en la Estación que el cliente indique. Libre de transporte, los lugares más distantes ó que no tengan estación ferroviaria, se hacen considerables descuentos. Puntualidad en mis compromisos.

Julio 1º 1 m. Jorge Morales Bejarano

A VISO

Se vende la hermosa finca de café con beneficio completo, estufa etc., —todo montado á la moderna— que perteneció á los señores SCRIBA & Cº dicha finca, situada en San Jerónimo, consta de:

- 42 manzanas de café
- 40 " " caña
- 85 " " potrero
- 15 " " monte y charral,

beneficio completo con su maquinaria de café y estufa, } movido por agua
trapiche de tres mazos con 5 pailas y dos hornos,
máquina de aserrar;
patio de 3¼ manzana enlozado, 9 pilas, correteo, galerón, útiles para la asistencia de la finca, del beneficio y del trapiche; 10 carretas en buen estado, 7 en mal estado, 7 yuntas de bueyes, 1 casa de habitación y 8 casas de peones. Terrenos anexos: La "hacienda del Monte," á 3¼ de hora distante de la finca principal, que consta de unas 60 manzanas de monte, y la "hacienda Las Palmas," á hora media distante de la finca principal, en el Río Grande, que consta de unas 50 manzanas de pastos naturales y monte. Para más pormenores dirigirse á la oficina de don CARLOS W. WAHLE, y para condiciones de compra al BANCO DE COSTA RICA. Agosto 13. 1 mes.

HOTEL IMPERIAL

Durante la temporada de OPERA, el RESTAURANTE de este aristocrático establecimiento, estará abierto las noches de función. **Cena á la carta.** Departamento reservado. Vinos escogidos. Julio 8 Im.

EL BANCO DE COSTA RICA

tiene en venta las fincas que á continuación se expresan,

acerca de las cuales admite propuestas :

EN SAN JOSÉ

- 1.— Una propiedad compuesta de una casa y galerón destinado á panadería, con tres hornos, en muy buen estado, y terreno cultivado de café, situados en el cuartel del Hospital. Medidas seis áreas, etc. Linderos: Norte, propiedad de don Bernardo Soto; Sur, Manuel de la Paz; Este, calle pública; y Oeste, Bernardo Soto.
- 2.— Terreno cultivado de café, con una casa, sitos en el cuartel del Hospital. Medidas: 13 áreas, etc. Linderos: Norte y Oeste, calles públicas; Sur, propiedad de Amelía Hernández, y Este, Bernardo Soto y José Gamero.
- 3.— Cafetal situado en el cuartel del Hospital, medida, como 50 áreas.
- 4.— Cafetal situado en el distrito tercero de este cantón. Medida: como una área. Linderos: Norte y Sur, propiedad de don Bernardo Soto; Este, Juan Vistery; y Oeste, calle pública.
- 5.— Cafetal situado en el cuartel del Hospital, distrito tercero de este cantón. Medida: como tres áreas, etc. Linderos: Norte propiedad de Juan Rafael Moyá; Sur, ídem de Rosendo Salazar; Este Juan Vistery, y Oeste, calle pública.

EN ALAJUELLA

- 1.— Una finca de café de unas quince manzanas en buen estado.
- 2.— Un cafetal de unas dos manzanas.
- 3.— Un solar situado detrás de la Iglesia, de una manzana aproximadamente.

EN SAN CARLOS

Una hacienda que perteneció á los Quesoás, compuesta de varias fincas que constan, en junto, como de 1485 hectáreas, y todas tienen varios cultivos, cacao, hule y repostería. EL BANCO está dispuesto á dar plazo pagando al contado ó garantizando la deuda.

1 m. San José, 29 de Agosto de 1905

El Noticiero

DIRECTOR,
Leonidas Briceño

REDACTORES,
Leonidas Briceño, Segundo Izpizán

ADMINISTRADOR,
J. Manuel Vega

OFICINA DE REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN,
36 ATRASAL Este de la Oficina Telefónica,
Avenida 37, Oeste
Teléfono N° 26

APARTADO 109

Oficial

Se le concede á don Tito García, Jefe Político de Escasa, licencia para separarse de su puesto, hasta por el término de quince días, y se reanjan sus funciones en el secretario don Antonio Sosa.

Se le concede á don Apollinar Ardón, Agente principal de Policía de Alajuela, licencia de un mes para separarse del puesto y se reanjan sus funciones en el secretario de su oficina don Manuel Morera.

CABLEGRAMAS

Italia

Roma, 2.— Cuando se le comunicó la noticia de la paz, dijo el Papa: Esta es la más feliz noticia de mi vida. Agradezco á Dios por el valor de Roosevelt. Su Santidad ha telegrafado al Czar y á todos los juncos.

Japón

Londres, 2.— El corresponsal del Daily Telegraph en Nagasaki avisa que un huracán batió la isla de Golló, canal de Corea. Hundieronse un centenar de barcas pescadoras. Desaparecieron cuatro pescadores. Se teme se hayan ahogado.

Portsmouth, 2.— Se ha firmado el armisticio, el cual tendrá efecto después de firmado el tratado de paz. El Japón no consiente en la suspensión de hostilidades, hasta que hayan firmado el tratado de paz.

Tokio, 2.— Katara 6 Ito ha recibido nueve rosas protestas y peticiones contra las condiciones de paz como se han publicado en la prensa. Probablemente al concluir sus trabajos, los plenipotenciarios japoneses publicarán un relato de lo sucedido. La cancillería ha intimado que no se publicará más hasta que el campo de batalla haya cesado el Emperador.

El órgano independiente radical Yoruou ataca el convenio de Portsmouth, bajo el epígrafe: "Levántense hermanos. Recordad el atentado contra Okuma y dice que el pueblo jamás perdonará quieto cuando están amenazados los intereses nacionales. "La nación", dice, será humillada á no ser que el pueblo adopte una actitud enérgica."

Pregunta por qué ha sido conciliador el vencedor y arrogante el vencido. Opina que solamente una pronta intervención del pueblo impedirá la humillación nacional, después de gloriosos triunfos por mar y tierra. Si no hay intervención, nuestros hermanos muertos en el campo de batalla habrán sacrificado sus vidas ingloriosamente. Los diarios de menor importancia por lo general denuncian la paz como humillante.

Dice el Jiji: El hecho de haber llegado á un arreglo sin ritos significa únicamente que nuestros diplomáticos han hecho grandes concesiones. Una paz arreglada bajo semejantes condiciones, no puede satisfacer á la nación.

El Mainichi dice: Hemos sufrido un chasco. Los frutos de las victorias los hemos perdido debido á una diplomacia débil. El Japón vencedor en el campo de batalla ha sido derrotado en el consejo.

Glasgow, 2.— El "Nippon Yusen Kaisha", (compañía de vapores japonesa) ha contratado con los astilleros de Clyde la construcción de 18 vapores rápidos.

Alemania

Berlín, 2.— Se ha formado una comisión de los miembros del gabinete compuesto del Ministro de asuntos médicos, de obras públicas y comercio, y el doctor Bettmann Holweg. Esta comisión tiene la dirección suprema de las medidas preventivas. Se han despedido varios bacteriólogos á los distritos infectados para ayudar en la superhigiene de los enfermos. En todas las villas y pueblos de la comarca infectada se han fijado avisos aconsejando precaución á los habitantes. Por orden del Gobierno se ha suspendido el tráfico en granos con Rusia sobre los ríos Artah y Metz. El municipio de Sautoch ha dirigido una advertencia á los habitantes contra el uso del agua tomada del río. Se han cerrado todos los baños cuya agua viene del río. En Graudenze, un lancero se ha enfermado del cólera. Se han puesto en cuarentena todos los lanceros, y lancas. Hay un balsero atacado del cólera en Boeziero; ocho se han traído á Graudenze.

Lemberg, 2.— Hoy hubo en ésta dos muertes del cólera. Varios casos sospechosos está bajo observación médica. Los difuntos pertenecían á una familia de lanceros del Vístula.

Rusia

Petersburgo, 2.— El Sha de Persia ha llegado á las fronteras de Rusia. Se le espera en Peterhoff, en la tarde del sábado. La policía obliga al público á abandonar sus casas con las banderas de Rusia y Persia.

Paris, 2.— El corresponsal de Le Matin, en Portsmouth, cree que su regreso á Europa. White se retirará de la vida pública.

Petersburgo, 2.— El Congreso de Zernatovs se reunió en Moscow el día 10 de Setiembre. Dice Treppoff que las autoridades no lo molestaban si se pide permiso para reunirse.

— De todas partes del país notician el gozo motivado por el arreglo de la paz. Muchas poblaciones están embanderadas é iluminadas.

Gran Bretaña

Londres, 2.— En los círculos diplomáticos se muestran profundamente interesados en el nuevo tratado anglo-japonés. Se asegura que se ha estipulado una alianza defensiva que por una parte garantiza al Japón los frutos de sus victorias en Lejano Oriente y por otra parte asegura á la Gran Bretaña contra la agresión en la India.

En los círculos alemanes, el tratado ha causado favorable impresión. Los diplomáticos expresan muy satisfechos porque opinan que constituye una garantía de paz.

Estados Unidos

Oyster Bay, 2.— Roosevelt ha recibido el siguiente telegrama de Peterhoff: "Acepto mis congratulaciones y sincero agradecimiento. Debido á sus enérgicos esfuerzos personales, el éxito coronó las negociaciones de paz. Mi país reconoce con gratitud, el gran papel que V. E. desempeñó en la conferencia de paz de Portsmouth." (5) Nicolás.

El Emperador Francisco José de Austria telegrafó lo siguiente: "Con motivo de la paz que se acaba de celebrar, deseo, señor Presidente, enviar á V. E. mis más amistosas felicitaciones por el resultado de su intervención. Ojalá que el mundo sea bendecido con muchos años de paz." (6) Francisco José

New Orleans, 2.— Hay hubo 39 casos y 4 defunciones de fiebre amarilla.

New York, 2.— Criticase la desconfianza de los japoneses en hacer el armisticio efectivo inmediatamente. Se teme que el movimiento popular en Tokio pueda retardar la conclusión del tratado.

Panama, 2.— Hoy acentuado en ésta un muerto de la fiebre amarilla.

New York, 2.— El gran beer Crongo reclama ante los tribunales la suma de 2,400 pesos á una empresa que exhibe espectáculo boer, por trabajo personal.

Austria

Viena, 2.— El Emperador Francisco José, puso el siguiente despacho á Nicolás: "He sabido con gran satisfacción la conclusión de la guerra, bajo condiciones que mantienen intacto el honor y prestigio del Imperio. Permítame felicitarlo con todo mi corazón por el feliz resultado."

Al Mikado le puso el siguiente. "Suplico á Vuestra Majestad acepte mis más sinceras felicitaciones con motivo de la conclusión de la guerra bajo condiciones que constituyen hermoso ejemplo de moderación que honra al Japón."

COLABORACION

La enseñanza

No sabemos cómo se formaron los programas, mejor dicho, ignoramos de dónde son copiados. Lo que sí sabemos es que los niños nada saben.

Sócrates decía de sí mismo lo propio, porque era modesto y porque otro sentido encerraban sus palabras.

En Costa Rica es sumamente peligroso encontrarse un pedagogo y darle las quejas. Este individuo os mirará con profunda lástima y exclamará: "¡Pero quién lo mete á V. joven, en lo que no entiendo? ¿Ha estudiado V. Pedagogía?—No.—¿Metodología?— Tampoco. Entérese V. del movimiento universal. Lea revistas internacionales sobre la virtud de los sistemas educativos contemporáneos y vea para que hablenlo."

Intil es objetarle al sabio: "¡Pero, señor, no es preciso tocar el cielo con la melena á fuerza de elevarse sobre el rasero de los genios para comprender que mi hijo Federico no sabe sumar, ni restar, ni siquiera leer, en los sellos de correo los nombres de nuestros presidentes, cuando nunca precisó la época en que gobernaron, ni las familias actuales que de ellos descendían."

No sea V. ignorante, repétilo; y se acabó.

Y los programas son magníficos.

Sólo que urge que sobre esos esqueletos de regiones olvidadas pueda encarnarse positivamente la ciencia que se va a enseñar y el arte de conseguirlo.

Se dice que de nada le sirve al país gastarse \$ 1.118,185-55 cs. para mantener maestros y maestras que nunca han estado ni estarán al cargo de la calle. Como ya se dijo, a analizar, ejemplo, las ideas gramaticales, los principios fundamentales de la aritmética, un pobre hombre que no entiende eso y sobre todo una maestra que por ignorarlo todo ni siquiera sabe de qué se hacen los polvos de arroz? Y los niños desde luego se quedarán a oscuras por que los programas no han sido los tales.

Son programas de gabinete, como los llama ba alguien; la indicación de los caminos que seguirían las personas que estando perfectamente empapadas de los conocimientos que todo maestro debería poseer, cas inocentemente en el error de no contar con la inferioridad intelectual y científica de los que van a hacerse del método enseñado por ellas.

En otro orden de ideas se tienen por ejemplo los códigos y los reglamentos; pero se exige a los llamados a hacer su aplicación un estudio profesional que garantiza la aptitud.

Mientras el Magisterio no sea, pues, una corporación organizada, es posible que todos los bellos ideales concebidos por la Suprema Dirección Nacional se queden reducidos a inútiles fantasmías.

Lo que procede— modestamente hablando — no es mantenerse en una región inaccesible para la gran mayoría de los maestros, sino allanar los medios para que poco a poco se llegue al ideal, sin perjudicar a los educandos, el no ni el contrario procurar que cada uno de los niños de los que tenemos, en beneficio de la Instrucción Pública.

La manera de lograrlo, no nos atrevemos a indicarla. Quizás sería lo mejor convocar a los que saben para que discutan y provean en definitiva. Por nuestro lado estamos satisfechos de apuntar un mal que, de seguir su desarrollo, tendrá para el país los más funestos efectos de lo que tenemos, en beneficio de la Instrucción Pública.

Considétese si no el número de personas afechadas por el porvenir de los niños que prefieren a los institutos del Gobierno la regencia de sacerdotés y de "madres".

MARMOL ROTO

Qual los mármolos Términos Que la quietud enclababan en las selvas, Oyendo los anidos... El ave que anida en la foresta Al apagarse el Sol, a mode áscua, Tras escarpadas sierras, Como diosa gentil del peganismo, Como una Diana bella, Rodaste desde el pinto levantado Por mi amor, mis afectos y ternezas Y hoy yaces en mi olvido Como en inmensa y sepulcral Pompeya.

Las cítaras aúdas de mi bosque, Las auroras ni sé, No te arrullan ni vibran a tu plantas, Ni miras te ofrecen sus entesadas.

Caíste cual los Términos arcaicos Y hoy te cubres las frondas de mis hiedras, Y sólo ensaya para tí mi plectro El misereor de las cosas muertas!

¡Oh mármolos caídos de sus plintos, Oh escrobalos de difuntas primavera! ¡A vosotras las lígubres canciones Que entona el ciego al remover las huesas!

LISIMACIO CHAVARRIA

Setiembre de 1905

Una empresa de vapores

EL SERVICIO QUE PRESTA LA POLITICA EN EL MAR

Entendemos que los mil colonos mensuales que el Gobierno da de subvención a la compañía de vapores del Golfo de Nicoya, de don Manuel Barahona y C., no sólo es para que lleve y traiga las cartas de correos sino también para que el preste cumplido servicio al público que viaja.

Pero no sucede así en lo que a lo segundo se refiere, pues tenemos que apuntar sacra algunos defectos.

El contrato dice que los vaporetos no deben llevar carga sobre cubiertas de modo que impida a nuestros mismos nos ha traido viajar libre entre bultos de mercaderías, y en medio de todas las incomodidades imaginables.

Hasta da sed se padece, pues uno no se atreve a beber del agua de un barril en el que todo meten un jarrito único para sacar el líquido, luego beben y así a cada momento se ve repetir aquella operación.

Naturalmente ¡quién que tenga un poquito de "amor propio", va a intentar hacer uso del jarrito ni menos beber de aquella agua en la que todo el mundo mete hasta las su torresas manos, como en pila de agua bendita?

El que toma un pasaje en aquellas embarcaciones, está de antemano seguro de que no es un viaje de flores el que le espera. No hay un poquito mayor que viajar en los benditos vapores.

A tanta penalidad ha venido a añadirse otra mayor. Compra un viajero su pasaje, entra con cara de resignado, toma un asiento sobre un bulto ó sobre un duro banco, y espera.

Sabe el vapor y se intercala en el golfo como una granja gris sobre las azules ondas, como un día Lunático en un araque peñico.

Cuando ya va mar adentro, algunos marineros se acercan al mástil ó viajero, le empiezan a dirigir onchuetas polifónicas y el resultado que aquél se del partido oísta, que ellos están por disciplina, las sátras recuerden.

Figúrese el lector, figúrese el señor Ministro de Fomento, ¡quién que ve a través con aquella cinta en medio del mar y en tan afechivas circunstancias?

Nadie, absolutamente nadie porque ni para qué decir lo que le pasaría al malaventurado que lo intentara.

Excitamos a los dueños de esa empresa a que adviertan a sus empleados que moderen su ferreñandismo, siquiera en el Golfo y que les expliquen que ser ferreñandista no significa ser enemigo furioso de los viajeros de otros partidos.

Si no, el Gobierno tendrá que disponer algo al respecto.

Questionario

PREGUNTA, 15.—Que origen tiene la denominación "Paso de la Yaca"?

CONTESTACIÓN.—Me lo contó un anciano; y "si no me vero, ó ben trovato".

San José era una ciudad "pichonista," tanto que las casas al igual de las primeras plumas, iban apareciendo aquí y allá, entre verdura y sosejo.

La gente fraternizaba un tanto de lejos. El rudo trabajo apenas le permitía el tiempo de hacer la colación en familia, rezar el rosario, y cuando más, antes de recogerse, salir a la "tranquera," ese "parloir" campesino donde lo mismo se compra una vaca que se acepta un yerno, a platicar con los escasos pasajeros.

Los domingos asistían todos a misa, y las comadres hablaban la única oportunidad de charlar mientras regresaban en compañía de las vecinas.

Por aquella época — la de este cuento — se tenía como ahora mucha veneración por los santos, y era difícil que en cada casa no se hallaran algunos aunque fueran en pintura.

Sobre todo los San José eran imprescindibles; con las vestidas de los que mismo servían para la fiesta del patrono, que para figurar en el indispensable portal del fin de año. Las mujeres, pues, tenían todas sus camarinas en que alojaban muellemente las adoradas imágenes, y era de veras la solicitud con que limpian y acicalaban al Niño Dios ó pegaban un cuerno ó una oreja— como ahora — si buey ó a la mula, si la humedad se había atrevido a sacarle.

Y acortó a darse la vuelta por aquí un seculor que venía de Guatemala recomendado al señor cura de Cartago, sumamente hábil en tallar maderas.

Todos a una quisieron proverse de santos de bulto; pero la desgracia fue que el escultor cobraba caro.

No hubo más que una casa, de unos tales Abarcos, que padiera costear los suyos; y el artista se quedó y los hizo, precisamente al acercarse el fin del año.

He aquí que las comadres salían una mañana de la misa, despechadas por su pobreza, y una dijo: — ¡Qué tales a ver al portal de san Abarcos... — ¡Qué tales los resaltar con los tales! — ¡Son bonitos pero yo creo que no los pue dan bendecir. — ¡Y eso...! — ¡Pues no va el "frerero" ése y le hace los animales imperfectos! En vez del buey y la mula, le hizo la mula y una vaca. Y es que como todos los Abarcos los llaman "bueyes," el viejo dijo que ó le ponían tetas ó no pagaba.

— ¡Si pero dicen que el cura les dió el permiso para que no les sirviera de mala tentación. — ¡La tentación está en mí mismo; y por la casa de los Abarcos desdeñó todo San José a ver la vaca del Paso. Y como la cosa era tan singular en realidad, después había quien preguntara: — Me da razón por donde vive fulano? — ¡Coja aquí por la calle de los Abarcos... — No sé donde vivirán... — ¡Hombre, aquellos que llaman "bueyes," los del Paso de la Vaca! — ¡Ajá! Dios se lo pague.

Ésta es la religiosa historia de la calle del Paso de la Vaca.

"Y si, lector, dijeres ser contento, como me lo contarón te lo cuento."

FABIO BAUDRIT

AL MAESTRO PIFANO.—Sobre la respuesta a la pregunta primera del cuestionario inserto en el número 969 de EL NOTICIERO, referente al himno alemán.

El autor de la música del himno inglés "God save the King" es "HABENDEL" y nunca Henry Carey, como usted dice, pues bien conocido es que ese himno fué compuesto por ese maestro inglés.

Además, Alemania y Prusia, tienen cada una su "propio himno" ó "canto nacional", pues cada nación tiene su himno, como tiene su bandera propia.—SOSTENIDO.

Estado sanitario de Limón

Mes de Agosto de 1905.

Table with columns for Defunciones ocurridas, Siendo, Vecinos de Limón, Llegados de la flota, Nacionalidad, Costarricenses, Extranjeros, Murieron, En las Hospitales Unidos, Casas particulares, Causas de la muerte, Malaria, Fiebre remitente, Fiebres Agudas Negras, Tuberculosis, Tifoides, Enfermedades comunes no infecciosas, Fiebre puerperal, Enfermos actuales en los hospitales unidos, Casuística.—Vapores: "Martinique", "Tagua", "Altair", "Sarnia", "San José", "Limón", "Lanchas: "Washington", "Anetia", y "Heligoland". Observaciones.—Se nota mucho desprecio por la vida ajena en la marcha actual del Ferrocarril. Durante este mes hemos tenido cinco o casos aislados de muerte por intoxicación ocasionada por trenes, además de algunos hechos sin que haya mediado contigüación ó

catástrofe alguna que justifique estos casos. El jefe de Sanidad.—BENJ. DE CÉSPEDES.

Teatro Nacional

LAS ULTIMAS FUNCIONES

Regular concurrencia asistió a las funciones dadas el domingo, en la tarde y en la noche, en el Nacional. En la tarde se dió la conocida y linda opereta "La Cigarra y la Hormiga," dada también en la víspera por la noche. ¡Diremos que como otras veces se lucieron la Perretti y la Montis en sus respectivos primeros roles, así como Bertini y Poggi, el uno en el papel de Duque y el segundo como Tío Matías? No. Esto es tan sabido y conocido como que nos llamamos en los ingratos tiempos de polí tica, convertidos en perros y gatos.

El domingo fué el beneficio del tenor Palombi, con otra linda opereta, "Fanfán de la Tulipe," que tanto gustó en su estreno. Todos los protagonistas, según nos dice persona perita, lograron sacar avance sus papeles. Decimos que se lucieron, pues nosotros no tuvimos oportunidad de asistir a la función.

Para hoy martes se anunció el estreno "D Artagnan," obra que se asegura es de mucho mérito.

Para el jueves beneficio de la simpática y aplaudida tiple señorita Gattini. Dadas las simpatías de que goza en el público es de esperarse que nuestro sustituo coísteo se va invadido por los admiradores de la straveití diva. Se dará "Geisha," creemos que por última vez. La beneficiada hará de "Mimosa San" y la Montis de "Rolly Polli." ¡Qué dice de esto el público! ¿Les gusta el repertori? ¡Verdad que no! En "Geisha" el papel de la señorita Gattini es la de Rolly Polli. No negamos que no puede hacer una buena Mimosa, pero su especialidad, su elemento, su centro y su medio son los papeles de mujer atrevida, seductora, voluptuosa. La Gattini se trasfigura en el baile. Hé ahí su poder y sus méritos como artista. ¡Y qué poder!

Se nos asegura que el sábado será el beneficio de la modesta y encantadora artista señorita Perretti. Ignoramos la obra que se escoja.

Más cablegramas

(Recibidos á las 9 p. m.)

Tiflis, 3.—La ciudad de Shusa está sitiada por los tártaros quienes bien armados están matando á los armenios. Esta tarde se interrumpió la comunicación telefónica.

Berlin, 3.—Hasta ayer tarde hubo 43 casos del cólera y 9 defunciones. Hay muchos casos sospechosos vigilándose. El profesor Sonnenberg, dice que no hay motivo de temer una epidemia como la de 1892 porque las autoridades encargadas de la salud pública han organizado desde entonces un cuerpo muy adecuado para combatir la enfermedad con decisión y firmeza.

Washington, 3.—El cirujano general Wyman está adoptando medidas para vedar la llegada del cólera á este país.

El cirujano McLaughlin quien se halla en Nápoles se ha dado orden de trasladarse inmediatamente á Hamburgo para practicar una investigación rigida de situación y de dar parte á ésta.

Paris, 3.—El general Brugose es director de los simulacros de Francia oriental este año. Tienen estos una importancia especial. Participarán más de 100,000 hombres y 20,000 caballos. Estará esta fuerza dividida en dos ejércitos, el 1º al mando del general Hagron, compuesto de dos cuerpos de ejército y dos divisiones de caballería. El general Dessier mandará el 2º ejército compuesto de dos cuerpos y una división de caballería. Las operaciones tendrán lugar en la vecindad de Chalons Rovigny Joinville y Trays. Las maniobras se basarán en la campaña de 1814 cuando los invasores avanzaron contra Troyes y Arcis.

Los ejercicios durarán tres días. Se harán muchos ensayos interesantes, como el de disminución del peso del equipo de la infantería, el cual se trasportará en carretas; el sayo de luces de tiro, portales y cocinas de campo, colocadas sobre ruedas. Por primera vez se utilizarán ciclistas organizados en un batallón.

Paris, 3.—Avisa el corresponsal del Petit Journal en Tokio que á fin de manifestar desatisfacción por las condiciones de paz, 60 oficiales dimitieron.

Lyon, 3.—Republicanos de ésta levantan una suscripción para presentar á Roosevelt con una medalla de oro, una corona de laurel ó un ramo de olivo como prueba de gratitud por su intervención á favor de la paz.

Londres, 3.—El corresponsal de la Guerra Mackinzie escribe á la prensa proponiendo la organización de una inmensa testimonial popular á Roosevelt, firmada por centenares de millares de personas expresando su agradecimiento por sus esfuerzos en el restablecimiento de la paz del mundo. La Evening News seencarga de la organización de la obra.

Avisan de Porstmouth que Komura ha aceptado la invitación que le extendió Sir Wilfredo Lanner, primer ministro del Canadá, de visitar dicho país.

Rostemburgo, Alemania, 3.—Ayer murió en ésta del cólera una mujer que venía de Rochum en camino para Berlín. Bebió agua en la estación del ferrocarril, la cual se supone infestada.

Danzig, 3.—Se anuncia oficialmente 7 casos nuevos del cólera en ésta, 4 en Nokol, situado sobre el río Niate, uno en Ushich y 2 en Fordon.

Ralm, 3.—Hoy hubo 2 casos nuevos del cólera y 1 muerto. Hay 5 casos sospechosos.

Paris, 3. Como resultado de la investigación de las cargas hechas por el explorador africano conde Braz-a, relativos al bárbaro tratamiento de los nativos por oficiales del Congo francés, el gobierno anuncia hoy la sentencia á 5 años de prisión pronunciada contra los principales funcionarios coloniales señores Toque y Goad. Entre otras cosas, los oficiales obligaron á los nativos á comer un guisado compuesto de la carne de sus difuntos parientes y estallaron cartuchos incertados en las carnes de los nativos.

Copenhague, 3.—Se espera que pronto concluirán satisfactoriamente las negociaciones entre Noruega y Suecia relativas á la disolución de la unión. Suecia abandonará su reclamo de arrazar las fortalezas situadas sobre las fronteras de Noruega, con tal que no se las armen.

La Corte de Noruega favorece la candidatura del Príncipe Carlos al trono de Noruega, pero no es seguro que el Riksdag acepte el ofrecimiento de Noruega de 700 mil coronas como sueldo del Rey.

Tanger, 3.—Al entregar á Boumain el Sultán dijo que la libertad era un acto de cortesía. Mr. Taillander le manifestó que esto no era suficiente, pues el ultimatum exige una completa reparación. El gobierno de Paris ha enviado al Sultán otra nota que constituye un ultimatum; dice que la libertad de Boumain no es suficiente. Exija, además: 1º—Pago de indemnización 2º—Castigo del Caíd, quien captará á Boumain y 3º—Satisfacción dada públicamente. Si estas demandas no se cumplen dentro de poco plazo, se dará orden á Taillander de retirarse de Fez, como paso preparativo á la adopción de medidas de coerción.

Portsmouth, 3.—Espérase que será concluida hoy la redacción del tratado de paz y la ceremonia de firmarlo tendrá lugar el martes. Quedan para redactarse únicamente dos artículos. El artículo referente á Skalien se redactará de acuerdo con el convenio original, á saber: obligación mutua de no fortificar la isla y obligación de parte del Japón de no fortificar el estrecho de Peonase. La única cuestión que queda para resolverse es la de evacuación de la Manchuria. Las tropas se retirarán inmediatamente. Los japoneses á una línea que pasa por Mukdon y los rusos á Harbin. No se han arreglado promerones de completa evacuación.

Londres, 3.—El corresponsal del Telegraph en Berlín dice que el nuevo tratado anglo-nipón cubre el Asia hasta 51º grado de longitud E.

En algunos círculos se teme por la suerte de Kiaochow pero se consuela creyendo que mientras la Gran Bretaña permanece en posesión de Wei Hai Wei los aliados no molestarán á los alemanes.

Londres, 3.—El corresponsal del Telegraph en Paris dice: "En esta no hay la menor disposición de molestarlos por la renovación del tratado anglo-nipón." Desaparecido totalmente el enojo contra el Japón que antes existía.

Dice Le Temps que el tratado anglo-nipón de 1902, aunque pacífico fué di-

rigido contra Rusia. El nuevo no parece amenazar tanto los intereses franceses, y no debe ocultárenos el hecho de que la designación de la potencia rusa de Lejano Oriente afectó su posición, pero es eamos poder recobrar lo perdido mediante uso inteligente del entente anglo francés, cuyos beneficios nos hubiera asegurado el triunfo de nuestro aliado.

Petersburgo, 3.—Dice el Slavo que Witte ha dado con éxito pasos preliminares en el sentido de levantar un empréstito en América llevando intereses al 3 por ciento.

Londres, 3.—Ha sido el Daily Mail que la Gran Bretaña estudia la conveniencia de evacuar Wei Wai Wei, para dar énfasis a la integridad de la China y de mantener la demanda universal por la puerta abierta. Este paso dejaría a Alemania en Kiachow y ella sería la única potencia universal con base en China septentrional adquirida a la fuerza. El corresponsal del Daily Mail en Tokio, se refiere al descontento general que reina en el Japón. Dice que indudablemente caerá el ministerio de Katsura. Créese que la división de Sakaiin probablemente implica otro terrible conflicto con Rusia organizado de nuevo.

Paso de Gunshu, 3.—La noticia de paz contenida en parte de Witte para el Czar, fué comunicada hoy a la tropa y causó buena impresión. La esperanza de regresar a sus hogares despertó en la tropa profundo sentimiento de gratitud hacia Witte.

Nota política

Ayer falló la Corte de Casación el primer caso de nulidad de elecciones, declarando que no há lugar á la pedida por don Albino Villalobos y compañeros respecto á las verificadas en el centro de Heredia y San Francisco.

Las razones del fallo estriban en primer lugar sobre la ineficacia de las pruebas, pudiendo asegurarse, como un antecedente general, que no sirven para el caso las informaciones "ad perpetuum". En realidad no es posible ganarse en asunto de tanta trascendencia por el dicho apasionado de algunos militantes de partidos.

Resulta á la vez que el Tribunal no puede completar las probanzas de los peticionarios para mejor proveer, en lo que se obedece estrictamente la ley que ordena acompañar á las solicitudes una justificación completa de las pretenciones.

Los señores Magistrados, si bien hallaron imperfecta la ley que cometi6 á su conocimiento estos asuntos, analiza perfectamente las pruebas rendidas, hallaron en definitiva que son incapaces de informar su criterio en el sentido de la demanda de anulación.

Por lo demás estamos tranquilos y confiados en el Tribunal que se encarga de fijar el resultado de las elecciones de primer grado.

Allí no logrará la intriga ensuciar la imaculada conciencia de los Magistrados; y su honradéz acrisolada en el arte de distribuir la justicia, que es notorio, será barrera infranqueable para los intereses personales de la calle y sus emanaciones asesinas de toda ley.

AVISOS DEL DIA

DE ADMINISTRACION

A nuestros suscriptores de provincias. Los suplicamos la pronta cancelación de los recibos una vez presentados por el agente, de lo contrario, nos veremos en el deber de retirarle la suscripción. El Administrador. Agosto 5. 6 v.

IMPORTANTE

Por motivos de salud vendo mi acreditado establecimiento "La Tempestad", al contrato 6 á plazo, con garantía hipotecaria y 1 por de interés mensual, autorizando al comprador para tantear el negocio, y arrendando el local del establecimiento y casa de habitación, hasta por cinco años. Más informes dará por escrito ó verbalmente Ramón L. Roldán. San José, Sáb. 5. 15 v.

AVISOS ANTERIORES

SE ALQUILA

Los magníficas piezas, con servicio, en la casa que ocupa el Centro Español. Informará el conserje de esta sociedad. Sáb. 3. 5 v.

SE DESEA

comprar un caballo bonito, grande, manso y de buen paso. En EL NOTICIERO informarán. Sáb. 2 COMPANIA BANANERA DE MATINA Se convoca á los accionistas de esta Compañía para la Asamblea General Ordinaria anual que tendrá lugar el día sábado nueve de setiembre próximo á las tres de la tarde en las oficinas del señor don JOHN M. KLETH. San José, 19 de Agosto de 1905. 3 v. — El Secretario.

AVISO

Del primero de setiembre en adelante se alquila el local contiguo al Banco Anglo Costarricense, Informarán Rohrmoos Hnos, en Las Arenas. Ag. 27. 10 v. alt.

CUALQUIER PERSONA

activa puede ganarse C\$ 8 10 al día, comprando un magnífico billar que se vende á menos de costo, con todos sus accesorios y en buen estado; puede verse y tomar detalles en la palpería "La Bohemia", 100 varas al Norte de "La Cabaña". Setiembre 17. 5 v.

COLEGIO DE SEÑORITAS

Se dice que cuatro señoritas de este colegio están recibiendo clases de inglés en la casa de una de ellas. Buena idea. Otras niñas harían bien de seguir el ejemplo. H. J. Edwards es el profesor y él cobra veinte colones al mes por este servicio.

SOLAR

Se compra un solar en abonos mensuales que se encuentre situado por el lado Sur de esta ciudad. Para informes en esta administración. A 31.

PACIFIC MAILS S. C.

La salida del vapor City of Sidney, de San Francisco, el 19 del corriente, ha sido suprimida. Agosto 29. Felipe J. Alvarado y C. 10 v.

UN ROBO

Nuestro reporter estaba equivocado. Parece que en la noche del viernes á las 8 diez jóvenes entraron en la casa situada en la 3ª Avenida número 125 varas al Este de don Pedro Hurtado, á asistir á una clase de inglés que por tres colones mensuales da el señor profesor Edwards.

CRONICA

Movimiento marítimo

Limón 12.—Ayer á las 3 45 p. m. zarpó con destino á Mobile el vapor inglés "Limón", sin pasajeros.

Hoy á las 6 p. m. zarpó con destino á "Progreso", vía Kingston, el vapor de guerra alemán, crucero protegido "Bremen", Capitán Cooky, 300 tripulantes, 24 cañones y 2 000 toneladas.

Cartas rezagadas

Destinatarios Generales de Correos.—Señoritas: Hortencia Ramos, Rosa Alvarado C., Carmen Quirós, Mercedes Matarita, Belarmina Gaitia, Fidelia Obando, H. L. Bros, Delina Jiménez, Cristina Castro.

Señoras: Ester de Aguilar, Brígida de Avilés, Clotilde Quirós, Nicomedes Chacón de Méndez, Salvadora Cordero, Petronilla de Alvaraz, Adela de Murrillo, Ramona Calderón.

Señores: Julián Meneses, Domingo Madrigal M., Marios Colas, Blas Prandezas, Felipe Salazar, Pedro Meléndez, M. A. Perraca, J. Calvo, Santiago Cortés, Federico Vázquez, Pablo Uria, Yannario B. Bernúdez, Federico Fabo, Bernardo Morales Federico Miriani, Abraham Jiménez, Esquivias María M., Nayoa José Torres, Manuel Arroyo, Marconi Guatepe, José Serrano, Pio Araya, David Acevedo 2, Ismael Muñoz, Enrique Romero, Eliseo Quirós, José María Herrera, Jesús Castillo, Horacio Claret 2, José Hernández C. Francisco Benítez 2.

Postales: señorita Delia Bonilla; Juan Pardo.

Mitadas: señoritas Carlota B., Orfilia Bonilla, F. Dominicó.

Certificados: Silvia Bendaño, Mercedes Casanova, Juan Bonilla, David Acevedo.

Paquetes postales: Santiago Arguedas, Lismaqueo Salazar, E. M. Reichelder. San José. 4 de setiembre de 1905.

Defunciones

Día 3.—Dora Andrea del Carmen Royo Arias, 9 meses, 2 días, legítima de Emiliano Royo Gólcber y Artilia Arias Durán; distrito de San Pedro del Mojón.

Día 4.—Matilde Parra, 40 años, natural de María Palmas; distrito de Caedral.

Santana Bolaños Vargas, 39 años, legítima de Joaquín Bolaños y Petra Vargas; distrito del Hospital.

María Luisa de Jesús Alvarado, 3 meses, 2 días, natural de María Alvarado; distrito del Hospital.

Mercedes Ramírez Palma, 15 años, legítima de Julián Ramírez y Pilar Palma; distrito del Hospital.

Robo en La Uruca

Vive en La Uruca una mujer joven, honrada y bonita, llamada Domitila Rojas. Su oficio es de lavandera. En esta ocupación, "volando batea", como dice nuestro informante, había logrado reunir la para ella importante suma de \$ 300 00. Era dichosa y feliz, sin que viera nada á amargar su vida. Pero nada está libre de un mal rato, ni el más pintado, y para la Rojas lo fué el domingo.

En la casa de Rojas, en una parte de ella, vivía una familia, familia á la que la Rojas bondadosamente le había cedido parte de su casa. El jefe de esta familia falleció y el cadáver fué velado en la noche del sábado. A la vela acudieron diversas personas como es costumbre, y la Rojas, no sin sorpresa y grandísima pena, notó al día siguiente á sea el domingo, que le faltaban sus queridos trescientos colones. El descubrimiento fué para la honrada joven causa de dolor increíble, pues ha visto desaparecer en un momento el fruto de largo tiempo de fatigas y privaciones.

Accidente

La señorita directora de la escuela mixta elemental de la ciudad de Cartago, María del Rosario Ferraz, presentó ayer una acusación por injurias y calumnias contra el Director de "La República" por un comunicado que salió en días pasados en aquel periódico y que se relacionaba con dicha señorita.

El autor del suceso acusado lo es don Jorge B. Gayar.

Lance

Ayer en la mañana hubo en la ciudad de Cartago un lance entre los azna-

timables caballeros de aquella ciudad. Uno de ellos dió de bofetadas á su contrincante.

Debido á esto corren diferentes rumores sobre un probable desafío entre los señores del lance.

El hecho tuvo origen por asuntos políticos.

Personajes

Procedente de Santa Cruz llegó á ésta el Licenciado don Adán Acosta en compañía de su apreciable familia.

—Don José Barrantes regresó de su viaje de negocios al Guanacaste.

—Regresó de Juan Viñas don Cleto González Víquez.

—De Santa Cruz don Salustio Quirós.

—En ésta se halla el Secretario de la Gobernación de Limón, don Federico Gólcber.

—De Atenas vino don Francisco Sánchez.

—Don Enrique Claret regresó de Esparta, Miramar, las Minas, etc., etc.

De Sanabaila del Mojón

Nos informan de aquel lugar que la fiesta del Patrono San Ramón Nonato fué celebrada el domingo con extraordinaria solemnidad y laudable orden: que el padre Angel Alvarez quedó á la altura de su fama como orador sagrado; que los artistas don Pedro M. Arias, don Gordiano Morales, don Gabriel Carrión y otros, ejecutaron una misa muy buena y que los fuegos de pólvora gustaron mucho. Se nos dijo también que el vecindario quedó muy satisfecho de su fiesta, para lo cual contribuyó con la mejor voluntad.

Mala suerte

Les ha ocurrido á varias personas de esta ciudad que, contraviendo la prohibición de la ley, compraron billetes de una lotería que se juega según, se expresa en ellos, en Puerto Cortés (Honduras).

El último sorteo se verificó el 12 de agosto y aún no parece la lista.

Lo curioso del caso es que el billete viene "antes" de tres meses; pero no son tan tontos para indicar cuánto tiempo antes.

¡Oh, los escotimadores!

Hace muchísima falta que pasen la aplandadora á la callejuela Sur de la Soledad, que se encuentra en tan pésimo estado que ni las carretas pueden transitar, mucho menos las personas.

La consideración para los vecinos, y el ornato exigen el inmediato arreglo.

Traslados al Gobernador.

Grave daño

En la esquina de la casa de habitación del señor Isidro Marin, lado Este de la Soledad, está roto un tubo de la cañería. La inundación cubre gran parte de la calle y está lavando el macadam; y por consiguiente el daño es grave.

Hace próximamente un mes que vimos eso y aún está malo.

¿Qué harán los empleados municipales?

Los encarecemos más celo.

Acotamientos

Antier en la mañana se presentó en la casa de don Mariano Davis, un individuo cobrando una cuenta de \$ 80 00 que este señor debía á don Felipe Trejos.

Como la cuenta iba con todos los requisitos del caso, el señor Davis no tuvo inconveniente en cancelarla.

Ayer se averiguó que la cuenta era falsificada y que el señor Davis había sido víctima de una estafa muy bien dispuesta.

Se ha descubrierto que cierto salchichero extranjero hacía salchiches con carne de caballo y otros animales.

Marina Alþzar Sánchez dió de silletazos á Mauricia Bonilla por asunto amores. La Bonilla salió de la reyerta con algunas contusiones.

—El señor Angel Anselmo Vargas recibió una lesión en un pie. El hecho fué casual.

—A don Venancio Ledesma le robaron alhajas por valor de 65 colones.

—Los rateros se introdujeron en el cuartel, habitación de Rosendo Vindas, dejándole como Adán, pues los amigos de lo ajeno no le dejaron ningún vestido de repuesto.

Le sobra razón

En el cuadro de las defunciones ocurridas el mes pasado en Limón, se lee esta advertencia:

"Se nota mucho desprecio por la vida

ajena en la marcha actual del ferrocarril. Durante este mes hemos tenido cinco casos aislados de muerte por matilización ocasionada por trenes, á algunas de algunas heridas, sin que haya material de conflagración ó catástrofe alguna que justifique estos casos.—El Jefe de Sanidad, Benj. de Céspedes."

La nota anterior debe llamar la atención de todas las autoridades para que en cada caso se establezca la correspondiente responsabilidad.

Por una hembra

Alcibíades Garvanzo tuvo la desgracia de enamorarse de una simpática triguera, quien dicho sea de paso, si bien mantenía relaciones amorosas con el muchacho, no le amaba en verdad.

Alcibíades, al llegar á comprender á última hora el poco ó ningún amor que la triguera tenía para él, se desesperó tanto que trató de poner fin á sus días tomándose un poco de arsénico pulverizado.

Los esfuerzos de la familia salvaron la vida al joven enamorado.

Y á propósito

de la Soledad. Llamamos la atención de la policía para que impida que parejas de cocineras y maritones se establezcan por los lados de ese templo, en donde entablan grandes y obenas conversaciones mezcladas con escandalosas carcajadas.

Don Ydo: corrija ese escándalo. Nadie solo Ud. puede cortar esos abusos. Ayer se nos dijo

que el señor Ministro de Gobernación mandará á pagar los servicios prestados desde dos meses antes de las elecciones, por los empleados de la Gobernación de San José, quienes varias veces trabajaron hasta altas horas de la noche.

Muy justa nos parece la idea del señor Astúa, y con ese motivo felicitamos á los empleados dichos.

COMUNICADOS

EMBUSTES POLITICOS

Un señor Luis Iglesias C. sacó á relucir mi modesto nombre en sus "Embustes Políticos", verdadero "gaigarig" que aún no he podido entender.

Lo que origina la palabrería del señor Iglesias es, según parece, las afirmaciones por las que hechas acerca de procedimientos probados en algunos de sus compañeros en la lucha electoral de Limón. Pues bien: lo que entones dije, dicho está. La justicia de mi censura está ahora evidenciada en documentos públicos como son las listas electorales, contra las cuales huelgan las jeremiadas de don Luis; pero aun en el caso de que no existiera este comprobante para imponer silencio al señor Iglesias, como éste no hace más que afirmaciones, he de decir, por mucho que me apene, que en frente de su palabra, está mi palabra á quienes nos conocen á ambos, toca decidir.

No tengo nada que agregar acerca de los asuntos políticos que en boca de un doctor las palabras "Uds. están braves porque don Felipe les jugó sucio", quiero que se oiga muy claro,—por más que el señor Iglesias y quienes lo ansan no sean capaces de comprenderlo,—que jamás en mi vida he juzgado alguno, que nadie podrá cejar sobre mi reputación honrada la sombra de un atropello, y que la perfidia de quien ahora pretenda hacerlo, no conseguirá mancharme.

Contra mi carácter hago esta aclaración, para quienes no me conocen. En cuanto á don Luis, quedese tranquilo con sus embustes políticos; yo no tomare nota de ellos.—J. F. Alvarado.—San José, agosto 28 de 1905.

Yo José Antonio Echeverría, Secretario de la mesa auxiliar de la Junta Electoral del distrito primero de la Comarca de Limón:

Hago constar; que presentado á dar su voto el señor Tobias Avila fué interrogado por el Presidente de la mesa, don Salvador González, sobre su nombre y apellido, para averiguar si estaba inscrito, á lo que contestó con un nombre y apellido que no eran los suyos, pues en el mismo momento se presentó el señor don José A. Moya y dijo: "No señor, su nombre es Tobias Avila, y no el que ha dado pues usted es peor mio y lo conozco bien" honrada la memoria del autor de estas palabras y que contestar, se puso tembloroso y dijo: "Señores á mi me han dicho que vota con ese nombre". (El suceso).

A esta respuesta el Presidente de la mesa dijo á la policía: "Conduzcan á este señor al cuartel por haber venido á votar con nombre supuesto".

Al ser conducido el reo á su destino ofi futra una vez que dijo:

"Ese muchacho votó en Jiménez" pero no me di cuenta de la persona que pronunció esas palabras.

Como soy empleado de la Gobernación de esta comarca doy cuenta además que he sido presentado al señor Luis Iglesias Castro á esa oficina con el objeto de averiguar si era verdad que el señor Tobias Avila había votado en Jiménez, se fueron presentados los registros electorales respectivos, y efectivamente constaba el voto de ese señor dado por la papeleta de la fusión.

Me comata, además, que la persona en cuestión estaba en un entero y sano juicio.

A solicitud del señor don Felipe J. Alvarado extendiendo la presente en la ciudad de Limón á las siete de la noche del primero de setiembre de mil novecientos cinco.—JOSÉ ANTONIO ECHEVERRÍA.

Coleccionistas — Esteban Ramirez vende en el Depósito de Materiales de don Policronio Ramirez los siguientes útiles filatélicos: Albuma última edición de 1.50 a 15 colones cada uno. Visagras ó cecillas a 50 centavos el mil. Sobres transparentes a un colón el mil. Hojas suplementarias, varios precios. Estampillas extranjeras, precios reducidos, etc. etc. 30 de Agosto 15 v.

Ofresco vender barato, por el lado de La Fuebas, un solar y tres casitas pegadas, cien varas al Sur de la casa escolar en construcción. José Durán. Ag. 6 1 m.

Para venta o arrendamiento.—Una finquita de doce manzanas situada a orillas de la línea férrea en las inmediaciones de la Estación del Ferrocarril en Santiago; tiene una manzana de café en producción y el resto es potrero y breña; casa de habitación recién construida, excelente clima y muy buena agua. El terreno es muy fértil y aparente para cultivos de tabaco, café, caña, yuca, frijoles, maíz etc. por la circunstancia de no ser terreno pedregoso como lo es la mayor parte de Santiago. El valor de esta finca es solamente un mil ochocientos colones, quinientos al contado y el resto a larga plazos, sin interés; ó se arrienda por tres años a razón de doscientos colones anuales anticipados. Para más pormenores entenderse con don Manuel V. Blanco en su librería — Agosto 11 1 mes.

Se adquieren dos piezas con luz eléctrica, servicio interior, en la primera avenida, 25 casas al Oeste del Parque Nacional Para inversión en la misma casa 25 de Agosto. 10 v.

Una romana de plataforma, barata, de segunda mano, se necesita en "La Industria", detrás del Colegio Superior de Señoritas. 10v.

UNA BICICLETA en magnífico estado y con sus respectivos accesorios, se vende ó se cambia por un anillo de bronce. Informar Pedro Sequerra en el Palacio de Justicia Setiembre 2. 1 v.

Compro, cambio y vendo estampillas extranjeras y de Costa Rica. Recibo álbums de estampillas en comisión y me hago cargo de conseguirlos. — Noé Padilla — San José, Agosto 25. 5 v.

Dinero — Al diezpor ciento anual de interés y á largo plazo, se dan 3,500 colones con garantía hipotecaria. San José, Agosto 28. E. Lamiq 10 v.

Se venden dos casas buenas, que dan el uno por ciento mensual. Una casa queda cien varas al Norte de la Casa Presidencial, y la otra al Sureste del Parque Nacional. Informará el doctor M. Fischel, frente al Correo. 31 de Agosto 1 m.

MUY IMPORTANTE

Tengo encargo de comprar una buena finca de bananos situada á inmediaciones de una línea férrea: debe tener no menos de cien manzanas de bananos, algunas de potrero, edificios y animales de trabajo, y terreno inculto para ensanchar la siembra de fruta. Enviense informes detallados á mi Librería, Papelería y Almacén de música. M. V. Blanco. San José, 25 de agosto. 10 v.

Se alquila la casa donde vivió don Nicolás Casassa, situada 125 varas del Parque Central. Entenderse con don Joaquín Llinás. Agosto 29. 15 v.

Muebles baratos de segunda mano.—Se vende barato un bonito juego de muebles de damasco para sala en muy buen estado. En la Oficina de este diario se informará. Stb. 1º 10v.

Vendo un lote de terreno inmediato á la Plaza de Ganado en la avenida 14, á dos colones vara cuadrada, con la construcción que hay en el terreno. Para informarse dirigirse á Ismael Rojas. Setiembre 3. 8 v.

Aviso Se desea comprar un lote de terreno para construir en parte bastante céntrica de esta capital. Quien tenga interés en vender, dirijase á la casilla nº 8 de Puntarenas Julio 11 2 m.

ROPA HECHA de todas clases y confecciones para caballeros, CORTE ELEGANTE TRABAJOS A LA MEDIDA ROBERT HERMANOS San José Hay inmensa existencia de casimiris para prendas finas y corrientes. Lo más nuevo y CHIC en Camisetas, Camiseros, Puntos, Corbatas, Paraguas, Guantes, Cepillos de afeitar, Pañuelos, && San José, Costa Rica Julio 12 de 1905 1 m.

Gabienete eléctrico terapéutico Desde el primero del mes en curso se trasladó, cincuenta varas al Sur del local que antes ocupaba, en la calle 1ª, Sur, enseguida de la casa de don Fabián Esquivel. 3 de Setiembre 1 m.

T. Assmann & Co —AZUCAR DE GUILLERMO NIEHAUS—

Hay siempre en depósito partidas frescas del afamado azúcar de Niehaus, el que más rendimiento da.—Abril 29 de 1905.

Un nuevo candidato

Vendo maíz amarillo de superior calidad, a 4-25 cts, el quintal, puesto en esta Estación, y pagando el fiste el comprador, en el punto que se me indique —Turrialba, 22 de Julio— Juan J. León y Co. 1 m

Fincas en licitación

El 13 de Setiembre entrante, á la una de la tarde, rematará el señor Juez 2º Civil de esta provincia, en la puerta principal del edificio que ocupan los Juzgados y Alcaldías, las siguientes fincas de la sucesión de don Mariano Carazo Peralta:

1.— Un potrero situado en Turrialba constante de trescientas manzanas, de las cuales doscientas cincuenta son de buena potrero y las restantes son de potrero en formación. Está dividido en cinco lotes, uno de ellos de paré; tiene tres linderos naturales que hacen inmensa la cerca y el cuarto lindero es la carretera de Fuentes. La finca está provista de agua y es la inscrita en el Registro de la Propiedad, partido de Cartago, en el tomo 685, folio 94, nº 26828, asiento 1º. Fué valorada en C. 10,000

2.— Una hacienda de café dividida en tres lotes, con una casa para habitación de peones en el 2º segundo lote, situado en Curridabat, y que mide veintidós manzanas. La casa tiene de largo veinticuatro varas y de ancho catorce y media. Está inscrita en el partido de San José, tomo 412, folio 331, número 27681, asiento 9, y fué valorada en 16,000 colones.

3.— Una casa y solar situados en esta ciudad y que miden, la casa ochocero varas de frente por veinte de fondo y el solar el mismo frente por cincuenta varas de fondo. Está inscrita en el tomo 80, folio 37, número 6245, asiento 2 y fué valorada en 2,500 colones.

San José, 29 de Agosto de 1905.

El albacea de la sucesión de don Mariano Carazo, LUIS FERNANDEZ

DESEA USTED VESTIR ELEGANTE Y BARATO?

Pase á la SASTRERIA INGLESA de Jaime A. Graut. Frente al taller de Matamoros y Acuña donde se satisfice al dandy más exigente. Agosto 9. 1 m

Línea de vapores de la United Fruit Company

Se pone en conocimiento del público, que hasta nuevo aviso no se admitirán pasajeros para New Orleans ó Mobile, debido á reglamentos de cuarentena.—R. J. SCHWEPPE, Administrador. Limón, Agosto 8 de 1905.

Al público en general

Ofresco mis trabajos profesionales. Me hago cargo de toda clase de trabajos de especialidad en puentes y coronas. Dentaduras muy artísticas y durables. ÚLTIMO MÉTODO DE ESTADOS UNIDOS

Extracciones completamente sin dolor. Mi oficina está abierta todos los días de 7 á 11 a. m. y de 2 á 5 p. m. Los domingos y días de fiestas de 7 á 11 a. m. Fuera de las horas de oficina se cobrará el doble por los servicios profesionales. Dr. E. Friis, Cirujano dentista: casa que fue de don Telésforo Alfaro, calle del tranvía, junio 23

Cacao Río Hondo De venta en la casa número 248, calle Central, Norte, precios por quintal, colones 20, 22 23, 24.50 cts. CACAO molido, 50 colones, las cien libras 9 de Agosto. 1 m.

LÍNEA DE VAPORES DE ELDERS & FYFFES (SHIPPING) LIMITED A LOS EXPORTADORES DE CAFÉ

No olvidarse que ninguna línea ofrece las ventajas para el envío de café de Costa Rica, que la línea de Vapores de Elders & Fyffes (Shipping) Limited. Los nuevos, rápidos y cómodos vapores "Zent", "Pacare" y "Nicoya", están ya en servicio, y así como los demás de esta línea, hacen la travesía directa entre Limón, C. R., y Manchester, Inglaterra. Esta es indudablemente la línea IDEAL para los exportadores de café y cuanto á comodidad para los viajeros, no tiene rival.—R. J. SCHWEPPE, Agente: Limón Costa Rica, Julio 17 de 1905. 3 m.

A los hacendados de Café

Después de haber practicado varios ensayos personalmente y de estudios comparativos con los hechos en el Brasil, Jamaica, Guatemala, Cuba, Java, Ceylán, Madagascar, etc. etc. á lo cual he agregado al conocimiento que tengo de nuestras zonas cafetaleras y del arbusto que los produce, he llegado á formar un abono químico de mi fabricación, que ofrezco al público en la seguridad que satisfará á los más exigentes.—Es verdaderamente excepcional como fuerza concentrada, apropiado á las exigencias del CAFÉ, y por la buena calidad de las materias primas que lo forman.

Puede aplicarse á media dosis y á menos si se quiere.—Debiendo hacer cuanto antes el pedido á Europa y con el objeto de saber de antemano QUÉ cantidad debo preparar. Agradeceré á los que quieran favorecerme, que se sirvan darnme sus órdenes á la mayor brevedad posible.

GUILLERMO ECHEVERRIA, Ing. Agrícola 30 de Agosto 1 m. alt. Casilla 404

CERVECERIA TRAUBE Cerveza Negra Lager Beer Marca Estrella BEST STOUT POTERR

Papas extranjeras

Cultivadas en la finca "La Paulina" San Pedro del Mojó. Se venden al precio de Cj. 8-00 á Cj. 10-00 el quintal, en la "Jardinería Artística" de Alfredo Anderson. Entre las varias clases hay algunas que puedo recomendar como las mejores cultivadas en Costa Rica, tanto por su gusto exquisito, como por el gran rendimiento y el corto tiempo de desarrollo de 2 meses y medio.—Alfredo Anderson.

Importante

A contar del 1º de Setiembre en adelante, se da en arrendamiento el edificio conocido con el nombre de "Gran Hotel", situado en el mejor punto de esta ciudad, frente al Palacio Nacional. Tiene en los altos una sala y 30 cuartos, y en los bajos varios locales para tiendas y un gran salón, todo con servicio interior. Es magnífica oportunidad para quien desee establecer un Hotel de primer orden. Para pormenores entenderse con Rafael Alvarado Carrillo en el almacén de Basigó & Alvarado, ó con Máx. Bustamante en la oficina de doña Teresa A. de Dent.—24 de Junio. 1 m.